

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

Año IV

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 180

SUSCRIPCIONES

EN JACA: trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
ULTRAMAR: Id 3 pesetas.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas.

Jaca 21 de Octubre de 1899

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos á gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana y precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana á precios reducidos.

Todas las misas que se celebren el sábado 28 de los corrientes en la iglesia de las Escuelas Pías de esta ciudad serán aplicadas por el alma del M. I. Señor



D. MIGUEL CASAUS LÓPEZ

Exdiputado provincial, exconcejal del Excmo. Ayuntamiento de Huesca, Consejero del Banco de España, Caballero de la Real Orden americana de Isabel la Católica

que falleció en Huesca el día 28 de Octubre de 1898.

R. I. P.

Sus desconsolados hermanos D. Luis y D.^a Pilar, sus hermanos políticos D. Manuel Ripa y D. Manuel Almudevar, tíos, primos sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y demás personas piadosas se sirvan encomendarle á Dios.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Jaca y Huesca se han dignado conceder 40 días de indulgencia á los fieles de su respectiva jurisdicción por cada acto de piedad que practiquen en sufragio del finado.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 21 *Sábado*.—Santos Hilarión y Asterio y Santas Columbiana y Ursula.
- 22 *Domingo*.—Santos Marcos y Juan Capistrano y Santas María Salomé y Córdula.
- 23 *Lunes*.—Santos Servando, Pedro Pascual, Germán y Severino.
- 24 *Martes*.—Santos Rafael Arcángel, Fortunato, Martirián y Martín.
- 25 *Miércoles*.—Santos Crispin, Frutos y Crisanto, y Santa Daria.
- 26 *Jueves*.—Santos Evaristo, Luciano y Marciano.
- 27 *Viernes*.—Santos Vicente y Prudencio, y Santas Sabina, Cristeta y Capitalina.

BOLSA

Cotización oficial del 19 de Octubre.

4 por 100 interior.	65'05
4 por 100 exterior.	71'20
Amortizable al 4 por 100.	72'45
Aduanas.	96'50
Cubas de 1886.	72'95
Id. de 1890.	61'45
Filipinas.	79'05
Acciones del Banco.	426'50
Id. de la Tabacalera.	321'00
Cambio sobre París.	00'00
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	00'00

TEMPERATURA

Según las observaciones verificadas en el colegio de Escuelas Pías.

Días.	Minima.	Máxima.	Media.
14	12.2	15.8	14.0
15	13.0	21.0	17.0
16	9.2	21.2	15.2
17	11.0	21.3	16.1
18	9.0	20.4	14.7
19	8.0	19.8	13.9
20	6.0	17.0	11.5

Temperatura media de la semana, 14.6

MERCADO DE CEREALES

Desde hace quince días nuestra moneda va perdiendo de su valor en el extranjero, lo que viene á favorecer nuevamente á los productos españoles. Por esta causa el mercado de cereales se anima más cada día, pues las demandas abundan, no siendo atendidas, ante la probabilidad de una mayor alza, por aquellos labradores que están al tanto de lo que pasa y á quienes no apremian necesidades del momento; mas como no tiene justificada explicación esta subida de los cambios, supónese cese pronto este nuevo factor que venia á favorecer á los trigos españoles.

El almudi de esta ciudad ha estado bastante desanimado durante la presente semana, debido á que nuestros lugareños se han hallado ocupados en la feria de ganados que ayer terminó, asunto de mayor interés para ellos por el momento.

He aquí los precios que han regido en algunas plazas:
Valladolid.—Trigo, de 37'75 á 38'25 pesetas cahiz.
Barcelona.—Trigo, de 40 á 43'75 id. id.—Cebada de Aragón, á 21'50 id. id.
Zaragoza.—Trigo, clases no averiadas, de 37 á 39 id. id.
—Gebada, de 20 á 22 id. id.
Jaca.—Trigo, á 35 id. id.

LA INSTRUCCIÓN INTEGRAL Y OBLIGATORIA

El «meeting» del Ateneo de Valencia

Esta docta corporación acaba de acordar en Junta general patrocinar una idea tan simpática, que seguramente encontrará eco, no sólo en Valencia, sino en todo el país.

La idea á que nos referimos es corolario de los estudios hechos, Memorias presentadas y discusiones habidas el año anterior en la sección de Ciencias sociales. Fué inaugurado el Ateneo por su vicepresidente, D. Ramón Gómez Ferrer, con un discurso de actualidad, en el cual, después de pintar á grandes rasgos la amarga situación en que España se encuentra actualmente, hacia un llamamiento á todos cuantos aman la ciencia por la ciencia misma,

á todos cuantos cultivan las letras por amor y el arte por entusiasmo, para que, aportando cada cual su esfuerzo, levantasen nuestro crédito moral y nuestro nivel científico.

Pretende el Ateneo de Valencia celebrar un *meeting* monstruo, en el que tengan representación todas las clases sociales, sumándose todas las ideas, sin banderines políticos de ninguna clase, para solicitar de los poderes públicos el planteamiento de la *mstrucción integral para la niñez, con carácter de obligatoria y gratuita*.

Aquí, donde tan deficiente y rutinaria es la educación primaria; donde los Institutos arrastran vida tan lánguida y donde la enseñanza superior no hace más que almacenar conocimientos enciclopédicos en inteligencias no preparadas para ello; donde no se busca más que atrapar el codiciado título para que sirva de parapeto, la mayor parte de las veces, á la vagancia ó á la ineptitud, se hace una buena obra acariciando el trabajo que quiere llevar á la práctica el Ateneo de Valencia.

Principalmente ahora el problema nacional no es un problema militar, ni industrial, ni agrícola, ni económico, ni filosófico, ni político; es sencillamente un problema pedagógico. Nuestro país presenta á los ojos del mundo un espectáculo doloroso, por lo bajo de nuestro nivel intelectual, ante la civilización de los demás países.

La superioridad de los otros pueblos es un hecho positivo, demostrado, imposible de negar, pues la experiencia se encarga á cada paso de probarlo.

Nuestras escuelas, nuestras academias, nuestras Universidades, no se encargan más que de hacer *titulados*: no pretenden mas que crear médicos y abogados; piden sólo á una

de las facultades humanas todo el trabajo... á la memoria; y el resultado es lógico, la ciencia administrada así carece de horizontes, y produce más indigestión que salud.

Los demás países empiezan cultivando armónicamente todas las facultades del individuo por medio de una práctica constante, y acaban enseñando una teoría como complemento. Nosotros empezamos por la teoría y terminamos por la teoría también; á lo sumo, á los abogados y los médicos, la necesidad les hace, una vez terminada la carrera, ó ponerse al lado de un letrado práctico que les enseñe, ó marcharse al último rincón de un pueblo, para practicar sobre el cuerpo encallecido de los pobres.

¡Por qué negarlo! Este es nuestro modo de enseñar y de aprender.

Hace poco se leía en un periódico alemán:

"El maestro de escuela se muere de hambre; ocupa en la escala social española un puesto denigrado y humillante; sabe poco; mendiga á veces; ni educa ni enseña; es esclavo del cura, del alcalde, del gobernador; carece de libertad y de dignidad; los padres lo desprecian; los niños se burlan. No hay que buscar otra causa al mal. España está loca ó ciega. En los últimos programas regeneradores, se habla de todo, menos del maestro de escuela. Y España no tendrá ejércitos, ni marina, ni ciencias, ni literatura, ni artes, ni industria, ni comercio, mientras no tenga escuelas de primera enseñanza; mientras no tenga maestros buenos educadores."

Conviene, pues, salir de los antiguos moldes, siguiendo las modernas corrientes pedagógicas.

El Ateneo de Valencia trabaja para la celebración de un gran *meeting* en que se trate de cuestión tan importante, y claro es que el intento ha de tener las simpatías de todos los hombres ilustrados y de todos los buenos ciudadanos.

CARTA DE MADRID

Madrid 19 Octubre 1899.

Sr. Director de LA MONTAÑA

Mayor fracaso que el experimentado por el señor Villaverde en sus trabajos financieros, no lo recogió ministro alguno. Obcecado con el cargo de ministro de Hacienda, antes que confesar paladinamente no saber salir del atolladero en que se metió cuando nos dijo iba á reorganizar la Hacienda y lo que hizo fue exclusivamente castigar sin piedad á la producción, al tráfico, al comercio, al capital resultado del ahorro, sin tocar para nada esas mesnadas de paniaguados que se comen de gaa-gua el presupuesto por los cuatro costados, prefiere dicho señor ministro seguir haciendo de las suyas, aunque por apego á la poltrona, así como se da por aludido á las excitaciones del país que pide más sentido práctico en la reorganización de servicios, siquiera los desorganice, debiera, una vez que su primer intento fué salvado y costó sangre como en Zaragoza y cuesta disgustos como hoy en Barcelona, haber dejado decorosamente el puesto en que de hecho se da por equivocado cuanto se presenta como acertadísimo y beneficioso. Por esto la prensa arceja en sus campañas; porque visto que el gobierno conservador en conjunto obrará como lo hace el ministro de Hacienda, es decir, que fracasados todos, ninguno tiene abnegación suficiente para irse, conviene no regatear críticas tan merecidas como las de las nuevas cifras de economías, que no llenan las promesas del gobierno, ni las excitaciones de la opinión, y son un *ali oli* para embaucar á quien sea incauto, pues que con los desmoches obligados de esas economías, que ya no llegan ni á 40 millones de pesetas, media administración quedará abandonada; y si antes sufrían los expedientes y las tramitaciones penosos de un año, ahora lo serán de cinco. Se rebajan partidas de personal pequeño; al igual de la economía lograda suprimiendo estaciones telegráficas de servicio ilimitado, se ocasionarán con otras perjuicios superiores á la cuantía de lo mismo que se busca economizar. Y como al mal no se le ataca en su origen, no se hacen las dolorosas amputaciones en los órganos que menos benefician al país y más le saquean, respetando altos centros, al-

tas juntas, y no amortizando con rigor inflexible altos cargos civiles, militares y eclesiásticos siquiera requiera todo eso antes una preparación completa de una España oficial nueva, tendremos la vulgar y perniciosa economía del chocolate del loro, que para irrisión del país, la prensa ministerial jalea como el más colosal de los triunfos de este gobierno. Es verdad que para esas amputaciones debió divorciarse el Sr. Silvea de la farsa indigna en que se escudó para solicitar el poder; y es cierto también que para organizar una España oficial nueva, los ministros, convertidos en la última imperiosa temporada del estío, de ministros en peatones y *sportmans*, según los casos, debieron haber trabajado y cuidádoles más de sus compromisos para con la nación.

Mas estaba reservado al Sr. Silvea jugar con el gobierno y á fe que el juego puede costarle bien caro.

Por de pronto, ahí está Cataluña ostentándose dispuesta á batallar con estos gobernantes que la ofrecieron mercedes, hoy negadas sin razón. Ahí están las Cámaras de Comercio y Productores, que no parecen en la contienda y aun antes amenazan con echarlo todo á rodar. Frutos de una política variable, indecisa, hipócrita, las consecuencias irán empeorando á medida se descubran esas maquinaciones del arte de ser gobierno, por la omnipotencia de la mentira y engaño constante.

En las Cortes se pondrá todo esto de relieve: se verá como á través de cristales la sintomatología de este gobierno *acéfalo* y los microbios que le carcomen. Cuentas que ventilan con la opinión; cuentas que discutir en familia; el país hostil á estos embustes; las disidencias socavando la poca solidez de la situación, sólo á un Silvea pueden sonreírse las orejas de satisfacción, cuando el clemoreo y la protesta amenazan barrerle, porque su tontería no alcanza á ver más allá de sus narices... ¡Y eso, estando próximo Villaverde! Que tal para cual y para el fin de la jornada.—G.

DESDE BIESCAS

19 de Octubre de 1899.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Con razón podría principiar esta carta con la repetida frase "á casarse tocan", porque realmente constituye un acontecimiento para esta localidad que en el transcurso de pocos días se hayan efectuado tres bodas en la clase alta, en la aristocrática, que tan refractaria parecía mostrarse al lazo conyugal.

De los dos primeros enlaces entre los hermanos Ipiéns y los hermanos Estaún, distinguidas familias de esta población, ya dió cuenta oportunamente LA MONTAÑA, en rumbo oportunamente. El tercero verificóse en la iglesia del Salvador de esta villa, en la mañana del 17 del actual, siendo los contrayentes la simpática y muy bella señorita Trinidad López y el bizarro teniente de la reserva de la Guardia civil D. Pedro Lafuente, poco ha regresado de Cuba.

En el acto del casamiento vestía la novia precioso traje negro de seda, de corte irreprochable y adornado con fino gusto, que realzaba su hermosura, su gracia y su donaire.

Emparentada la simpática Trini, como por abreviatura aquí la llamamos, con las familias más *chic* de esta villa, y dadas las muchas simpatías con que cuenta su señor hermano político el ilustrado farmacéutico D. Luis Gazo, no es extraño que selecta y numerosa concurrencia acompañara á los novios, los cuales obsequiaron espléndidamente á sus invitados con un suculento almuerzo servido en casa de la novia.

Inmediatamente salieron los nuevos cónyuges para Zaragoza y Barcelona, donde se proponen pasar larga temporada, siendo acompañados hasta la estación de Sabiñánigo por el hermano político de la novia y el elemento joven que asistió á la boda.

Desde estas columnas deseo á la feliz pareja venturas interminables en su nueva vida, felicitando sinceramente á las familias de los desposados.

Y nada más, señor director, digno de comunicar á los lectores de su periódico; únicamente que el tiempo hermosísimo favorece la sementera, haciendo que lo sembrado nazca con pujanza y lozanía, y que esta población ha dado gran contingente á la feria que actualmente se celebra en esa ciudad, algunos, á realizar compras y ventas, muchos, á orientarse en los precios, que por regla general son el barómetro de la gran feria de ganados que tiene lugar en esta villa en los días 18, 19 y 20 del próximo mes, y cuyo resultado comunicaré oportunamente á los lectores de LA MONTAÑA.

A. GARCÍA.

REPATRIADOS

Con motivo de haber sido detenidos en Zaragoza algunos repatriados que sin billetes viajaban en el tren, nuestro estimado colega el *Diario de Avisos* de aquella capital, escribe lo que á continuación copiamos:

"Sabido es que en Cuba no hay posibilidad por ahora de que vivan los españoles, porque diariamente tienen que luchar contra los insultos y amenazas de los naturales del país y la falta de justicia, en sus reclamaciones, de las autoridades yanquis.

Y como á la vida en tales condiciones es preferible muchas veces lo desconocido, algunos españoles han gestionado y conseguido ser repatriados por cuenta del gobierno. Pero como en España se hacen las cosas á medias, cuando son buenas, de aquí que no pueda aplaudirse, como debiera, la resolución del gobierno, teniendo en cuenta que no ha completado su humanitaria obra.

Recientemente desembarcaron en Santander gran número de repatriados, muchos de los cuales formaban familia; no tenían recursos para continuar por su cuenta el viaje á Cataluña, de donde unos setenta son naturales. Debido á los auxilios que les facilitaron algunas asociaciones benéficas pudieron llegar, haciendo varias escalas, en ferrocarril hasta Tudela. La Cruz Roja de dicha población, que tanto se distinguió durante la guerra en prestar auxilios á los soldados repatriados, no disponía, por lo visto, de fondos para socorrer debidamente á los desgraciados expedicionarios, quienes, arrojando las consecuencias del acto, montaron en el tren sin los correspondientes billetes. En cuanto llegaron á Zaragoza, iban á ser detenidos; pero apercibido el gobernador, satisfizo el importe de los billetes y socorrió á los repatriados de su bolsillo particular. Anteayer y ayer fueron socorridos por La Caridad.

El Sr. Cañizares puso el hecho en conocimiento del ministro de la Gobernación, rogándole consiguiera algún fondo para que pudieran continuar su viaje á Cataluña por ferrocarril. El Sr. Dato se limitó á contestar que no disponía de fondos y que recurriera á los caritativos sentimientos de las corporaciones y particulares.

Creemos que la contestación no necesita comentario: el lector observará en ella la indiferencia con que los desgraciados repatriados son mirados por el gobierno.

El Sr. Cañizares y el alcalde comenzaron á practicar gestiones encaminadas á conseguir recursos para que pudieran continuar el viaje. Pronto hubo quien, llevado de generosos y humanitarios sentimientos, ofreció lo que fuera preciso para resolver el conflicto. El ofrecimiento lo hizo la Junta directiva del Casino de Zaragoza, cuya distinguida sociedad, siempre dispuesta á practicar obras de caridad, ha satisfecho el importe de los billetes de ferrocarril para todos los repatriados hasta Lérida.

Tan grandes como las censuras que merece el gobierno por su punible indiferencia y por el abandono con que mira á los repatriados, deben ser los aplausos para la distinguida sociedad del Casino de Zaragoza por la caritativa obra realizada.

Recíbala de nuestra parte la celosa Junta directiva que tan bien sabe interpretar los filantrópicos sentimientos de todos los socios.

Mensaje de los catalanistas á la Reina

Los periódicos de Barcelona publican la exposición que la Unión Catalanista dirige á la Reina Regente con motivo de haber prohibido los agentes de la autoridad la exhibición de banderas y atributos de Cataluña durante la celebración del *meeting* catalanista de Bordils.

Dicho Mensaje recuerda otro documento de índole análoga, dirigido en 1885 al Rey Alfonso XII, pidiendo un régimen económico autónomo y otras libertades, que el monarca acogió favorablemente.

Recuerda también el Mensaje dirigido á la Reina Regente durante la Exposición de 1888, rogándole que acogiera los ideales catalanistas como descendientes del archiduque por quien pelearon los catalanes.

Lamentase la Unión Catalanista de que en la manifestación recientemente celebrada en Bordils fuese prohibida la pública exhibición de la insignia, atributos y bandera de Cataluña, sin que hasta ahora tamaña arbitrariedad haya obtenido correctivo.

Considera empresa inútil pretender ahogar las legítimas expansiones del pueblo que tiene confianza en sus destinos y que sus aspiraciones responden á dictados de su conciencia, á sus tradiciones y á su

historia, humillando el símbolo de la pasada grandeza.

Quéjase de la influencia que puedan ejercer ante los Gobiernos determinadas personalidades y ciertos periódicos causantes de diversos males y colaboradores en la pérdida de nuestras colonias.

Enumera después las bases aprobadas en Manresa, que detallan el alcance de la autonomía pedida para Cataluña.

Relata el hecho de Bordils, calificándolo de vejámen, desafuero é injusto menosprecio, manifestando que los blasones prohibidos recuerdan glorias nacionales.

Afirma que el catalanismo no cesará en su empeño de libertar a Cataluña del yugo centralista, confiando en que la sabiduría de la Reina hará recomendar al Gobierno que respete la libre ostentación de los escudos y trofeos de Cataluña.

EL CORREO EN AUTOMÓVILES

Una persona conocida que representa á una compañía extranjera ha presentado en el ministerio de la Gobernación una instancia solicitando que se le conceda el servicio de correos entre las poblaciones que no tienen línea férrea y estén unidas por carreteras, para llevarlo á cabo en coches automóviles.

En la referida instancia se dice que el contratista cobraría la misma cantidad que se paga actualmente por caballerías y peatones, y que el servicio de automóviles quedaría establecido muy pronto.

Los coches marcharían con una velocidad de 15 á 30 kilómetros por hora y serían movidos por fuerza eléctrica, bencina ó vapor.

Para que el servicio fuera completo en toda España, la empresa compraría 500 ó 600 automóviles, lo que representa un gasto de ocho á diez millones de pesetas.

El contratista consignaría en la caja de Depósitos una fianza de 250.000 pesetas y se obligaría á tener en los respectivos pueblos los coches automóviles antes de un año.

NUESTRA CARTERA

Ayer terminó la feria llamada de San Lucas que por espacio de tres días ha prestado animación extraordinaria á esta ciudad, volviendo hoy ya casi á su estado normal.

El ganado vacuno presentado en nuestro mercado, si no en tan gran número como en años anteriores, ha sido de lo más escogido, por lo que se ha vendido todo á precios muy subidos con destino principalmente para Cataluña.

La concurrencia de ganado mular ha sido mayor que en anteriores ferias, habiéndose hecho pocas transacciones á causa de las exageradas pretensiones de los vendedores.

Muy animado el mercado de ganado de cerda, que ocupaba la ronda comprendida entre la puerta de las Monjas y la de Santa Orosia, habiéndose vendido á precios tan subidos como no los había alcanzado hasta ahora.

Las transacciones en los ganados lanar y cabrío han sido de muy poca importancia.

El día 9 de los corrientes falleció en Lobera doña Catalina Palacin, virtuosa esposa de nuestro amigo el ilustrado profesor de instrucción primaria de dicho pueblo D. Juan Miguel Gavín, á quien como á su apreciable familia, testimoniamos la participación que en su duelo tomamos.

Escriben de Zaragoza que la feria de ganados recientemente celebrada en aquella capital, ha estado como pocas veces animada.

El día 13, primero de feria, fué el de mayor concurso de caballerías.

El ganado presentado es en general bueno, pero excesivamente caro.

Por esta razón las operaciones no han sido abundantes.

Los mulares de *desbezo*, se han pagado á 6 onzas y 2.000 reales.

Las yeguas han sido muy solicitadas, pagándose las jóvenes á 3.000 y 4.000 reales.

Mulas treintenas se han comprado de 14 á 19 onzas, pretendiendo por parejas apeladas á 20 onzas por ejemplar.

El caballo, excepción hecha de algunos ejemplares superiores, ha tenido menos aprecio.

Se han presentado algunas numerosas y lucidas *palancas*.

El recrío y las yeguas de recrío muy solicitadas. En general las operaciones no han sido hasta

ahora muy numerosas, por los elevados precios que se pretenden.

Ha sido destinado á la comandancia de carabineros de esta provincia, el comandante de dicho cuerpo D. Juan Vidal.

En la segunda decena del presente mes se han hecho cargo de sus respectivos destinos los capitanes del tercer batallón de infantería de Montaña D. Cándido Laborda Latorre, D. Luis Valdés Belda y D. Salvador Azuara.

La nota principal y más agradable para los aficionados á las bellas artes y para cuantos se interesan por el buen nombre de esta ciudad, es el triunfo obtenido por nuestra banda de música en el certamen celebrado en Zaragoza el lunes último.

Habíanse inscrito para tomar parte en el concurso seis músicas de diferentes poblaciones de Aragón, de las cuales cuatro dejaron de presentarse, quedando solas las de Jaca y Epila para disputarse el primer premio, que por unanimidad del jurado, fué otorgado á la primera en medio de los estruendos aplausos del inmenso gentío que llenaba las localidades del teatro principal.

Nuestra más cordial y entusiasta enhorabuena á los estudiosos músicos y singularmente á su competente director D. Antonio Piedrahita, cuyos desvelos por la educación é instrucción artística de sus discípulos ha visto premiados venciendo en honrosa lid que los laureles conquistados esta semana en Zaragoza les sirvan de estímulo para continuar con constancia la labor de su mayor perfeccionamiento en el arte que cultivan, y prepararse para alcanzar otros nuevos.

Con muy buen acuerdo y una energía digna de aplauso, las autoridades locales han prohibido en las ferias toda clase de juegos, rifas y otras industrias muy apropiadas para limpiar los bolsillos de los incautos.

Se va á proceder á la acuñación de 44 millones de pesetas en monedas de oro de veinte pesetas. Al efecto están ya aprobados los modelos y dadas las órdenes.

Las pastas para la acuñación proceden de las reservas del Banco de España, á cuyas cajas volverá la moneda acuñada.

El *Boletín Oficial* se inserta una circular prorrogando por 15 días el plazo para que los ayuntamientos presenten las cuentas municipales, debiendo por lo tanto cumplimentarse este servicio antes del día último del corriente: en la inteligencia que de no hacerlo así se exigirán las responsabilidades á que haya lugar.

Los periódicos de París continúan discutiendo cuándo empieza el siglo XX.

Camilo Flammarion se ha expresado en los siguientes términos:

“El último día del año 1900, es el postrero del siglo XIX, y el 1.º de Enero de 1901 el primero del siglo XX.”

El siglo empezará á horas distintas en los diversos países.

Los asiáticos estarán en el nuevo siglo antes que los europeos.

Los yankees que todo lo arreglan con oro, no podrán impedir con sus dollars que Madrid entre en el nuevo siglo cinco horas antes que Washington.

La “Gaceta,” publicó el día 18 el anunciado real decreto de la Presidencia del Consejo, derogando el real decreto de 7 de Enero de este año, relativo á la fijación del cupo.

He aquí la parte dispositiva:

“Artículo 1.º Los artículos 83, 90, 152 y 154 de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 21 de Agosto de 1896, que fueron modificados por mi real decreto de 7 de Enero último, se restablecen tal y como existen redactados en aquella ley, sin variación alguna, quedando en toda su fuerza y vigor las disposiciones contenidas en los expresados artículos.

Art. 2.º Esta medida se entenderá aplicable al reemplazo de este año, á fin de que el contingente del ejército pueda fijarse con estricta sujeción á los preceptos de dicha ley.

Art. 3.º Quedan sin efecto cuantas disposiciones se opongan á este real decreto.”

Continúa el tiempo propio de la estación, casi siempre nuboso, desprendiéndose á veces menuda

lluvia, pero con una temperatura suave y agradable. Nuestros labradores aprovechan tan buen tiempo dedicándose con grande actividad á las faenas de la siembra que se realiza en inmejorables condiciones

Leemos en varios periódicos que el Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se recojan los billetes de la serie de 500 pesetas que llevan la fecha de 1.º de Enero de 1884 y el retrato de Mendizábal, retirando los que aun queden en circulación de los 300.000 que se emitieron, de los cuales se presentó uno falso, según el anuncio del Banco fecha 4 de Mayo de 1898.

Hállase enferma de algún cuidado en la villa de Biel la amantísima madre de nuestro querido amigo y corresponsal en Madrid, D. Emilio Gabás.

De todas veras deseamos el pronto alivio de tan respetable y distinguida señora.

El día 27 de los corrientes hará un año que pasó á mejor vida la virtuosa y respetable señora D.ª María Cantuer y Araus, viuda de Sánchez-Cruzat, cuyo aniversario se celebrará dicho día en la Parroquia de la catedral después de los divinos oficios.

Al recordar tan triste fecha reiteramos nuestro pesáme á la distinguida familia de la finada.

Todas las misas que el mencionado día se celebren en la Iglesia del Carmen serán aplicadas por el alma de la misma.

Un buen consejo

Emplear en las enfermedades medicamentos consagrados por la experiencia, es como recurrir en la vida á los buenos amigos.

Así se explica el favor de que gozan las preparaciones que como las *Pildoras de Blancard*, al yoduro de hierro inalterable, aprobadas por la Academia de Medicina, tienen más de cincuenta años de existencia.

Son innumerables las curaciones que atestiguan la maravillosa eficacia de las *Pildoras de Blancard* contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, las *Escrófulas*, la *Sifilis constitucional*, etc, y en fin, todas las afecciones cuyo origen es una *sangre pobre ó viciada*.

El Jarabe de Blancard conviene á los niños y personas á quienes repugna la forma pilular. Para tener el producto legítimo, rechazad los frascos que no tengan en la etiqueta el nombre *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, PARIS, y el sello de garantía.

CRUCES DE HIERRO PARA CEMENTERIOS LA GACETA

JUAN LACASA—Mayor, 17—JACA

LORENZO ECHETO

Participa á su distinguida clientela y al público en general que ha trasladado su establecimiento de

Confitería, Pastelería y Repostería,

á los porches del Mercado, número 4, antes farmacia de Campoy, donde servirá con el esmero y equidad que le acreditan.

PÉRDIDAS

Ayer se extravió un novillo de uno á dos años, pelo soro, corniancho y un poco bajo. Se suplica á la persona que lo haya recogido, se sirva manifestarlo en la tienda de Antonio López Bescós, plaza de San Pedro, quien pagará los gastos y gratificará.

El día 17 se extravió del monte de Santa Cruz otro novillo, de veintiún meses, pelo entre soro y royo, corniancho y con un cuerno más bajo que el otro. Se suplica á la persona que lo haya recogido, se sirva manifestarlo en la tienda de la Posada Nueva, donde se le pagarán los gastos y gratificará.

CURIOSIDADES

El humo de los pitillos.

Muchos fumadores se abstienen del cigarro de papel pensando que su humo es perjudicial para los órganos respiratorios.

Esta cuestión ha sido planteada y examinada

concienzadamente en una de las sesiones de la Sociedad laringológica americana.

M Mitchel, habituado desde hace tiempo al cigarrillo, ha combatido la opiación, generalmente aceptada, de que el humo de aquél, cuando se traga, llega á las vesículas pulmonares penetrando la nicotina en la sangre á través de la mucosa respiratoria.

En realidad, el humo sólo llega á los gruesos bronquios, y en la mayor parte de los casos no desciende más allá de la laringe.

Si bien puede agravar un estado patológico anterior, su acción irritante es muy limitada.

Indudablemente, la superficie absorbente, que permite entonces á la nicotina penetrar en la sangre, es mucho más vasta que la de la boca.

Por consiguiente, la mayor parte del veneno es absorbido por el fumador de cigarrillos que se traga el humo, mientras que con la pipa ó el cigarro la absorción sólo se hace por la boca, pues son muchos menos los que así se tragan el humo.

Esta inhalación del humo del tabaco es, pues, una mala costumbre á la cual el cigarrillo incita más que la pipa ó el puro.

Aparte de esto, el cigarrillo no presenta ningún peligro especial, contra lo que se cree generalmente, respecto del papel, que sólo da una dosis infima de celulosa, y el análisis químico no revela ninguna

otra materia perjudicial, aparte de la misma nicotina del tabaco.

Nunca se encuentra opio, como se ha pretendido, porque tal adulteración sería demasiado costosa.

Como hace notar la *Revue Internationale des Falsifications*, los daños del tabaco son los mismos para todos los fumadores.

Dependen de sus efectos constitucionales sobre el sistema nervioso, y bajo este concepto debe combatirse el uso de los cigarrillos por los niños.

Pero en cuanto á la laringe, no se observan nunca, como efectos locales, más que hiperemia y una secreción ligera.

Es sabido que Federico I asistió á su primera victoria dominado por el miedo y oculto en un molino, del cual salió cubierto de gloria y de harina.

Lo que no todo el mundo sabía era que Bonaparte no estuvo presente en la primera batalla que dió. De ello dan fe unos documentos publicados por la *Sabrotache*.

Esta batalla fué la de Montenotte, en 12 de Abril de 1796, en la que el general Bonaparte, comandante en jefe del ejército de Italia, cogió entre los fuegos de la división Laharpe y de la división Massena á un cuerpo de tropas austriacas que trataba de forzar la línea.

A las nueve de la mañana, Bonaparte se hallaba muy lejos del campo de batalla, en el límite de un pequeño valle, en una meseta llamada Hautain de Casa-Blanca. Estaba de pie y le rodeaban unas veinte personas.

A través de la niebla observaba lo que ocurría en el sitio del combate, y de pronto se decidió á dirigirse allá. A la mitad del camino, en pleno monte, se extravió; pero habiendo encontrado un monje dominico, éste le sacó del apuro en que se encontraba.

Un ayudante de campo le alcanzó momentos después, y le enteró de la victoria obtenida. Apenas supo esto Bonaparte, volvióse atrás, tomó algún alimento en Casa-Blanca y se alejó hacia el Oeste, en dirección á Cercare.

Semejante conducta podrá parecer incomprendible, tratándose de aquel fogoso general de veintisiete años, y lo natural es preguntarse por qué no se apresuró á ponerse al lado de las tropas que le conquistaban su primer triunfo.

La causa, empero, era digna de aquel genio. Mientras sus soldados se batían, Bonaparte dictaba ya órdenes para lograr una nueva victoria.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCION DE ANUNCIOS

¡LABRADORES!

NO HAY CULTIVO SIN ABONO

FELEZ Y AGELET

Grandes almacenes de abonos químicos garantizados

NO COMPRAR SIN SABER LO QUE SE COMPRO

Desconfiar de las mezclas. Sólo los ABONOS PUROS dan resultado

No valen todos los abonos para todas las tierras.

ESTA CASA, con muestras de las tierras, las analiza gratis y aconseja, según su clase, la cantidad y naturaleza de abono que necesitan.

DIRECTOR TÉCNICO: D. SANTIAGO CORELLA

EXIGIR LOS SACOS PRECINTADOS

DEPOSITO EN JACA

JOSÉ LACASA IPIÉNS

MAYOR, 28.

El conocido esterero de Huesca

JOAQUÍN ROIG

avisa á sus clientes que se halla en esta población con un grande surtido en esteras de invierno, y se dedicará á la colocacion de las mismas y alfombrado de habitaciones á precios reducidos. El mismo se encargará del arreglo y renovación de las usadas.

Recibe los encargos en la plaza de los Hortetes, núm. 3, casa de Vicente Bartolomé.

ANUNCIOS DE TRASLADO

El antiguo comercio de Casaña, se ha trasladado de la casa de Gavin, á los nuevos locales de la casa de Sixto Belío, donde continuarán los dos establecimientos unidos.

MAYNER Y BARBUDO

actuales dueños de este importante establecimiento, han establecido como dias de moda todos los jueves (no festivos) en cuyos dias se realizan á mitad de su precio, toda clase de géneros fuera de estación.

Calle Mayor, frente á la Casa Consistorial

JULIÁN LAPIÉZA

Practicante y Peluquero

ofrece al público sus servicios en su nuevo establecimiento de la calle del Obispo, número 13, local que ocupó la antigua peluquería del difunto don Román Bartolomé, y ruega á las personas que por olvido involuntario no hayan recibido esquila de ofrecimiento, dispensen la omisión, teniendo la confianza de que lo encontrarán dispuesto á servirles con el celo y puntualidad que tiene acreditados.

LA FARMACIA DE DON MIGUEL CAMPOY

que se hallaba en los Porches del Mercado núm. 4, ha sido trasladada á la calle de Bellido, núm. 1, frente á la de Echegaray.

LA ZAPATERÍA DE SALVADOR BELZUZ

ha sido trasladada del núm. 41 de la calle Mayor al 37 de la misma.

RELOJERÍA
DE
Clemente Baras

Completo y variado surtido en relojes de bolsillo, pared, sobremesa y despertadores.

Cadenas de todas clases y precios para señora y caballero.

Taller especial para toda clase de reparaciones en el ramo de relojería.

Relojes de precisión de las más acreditadas marcas.

MAYOR, 23, JACA.

ENTARIMADOS

En el taller de carpintería de BENITO FENERO, los hay hechos de tabla de pino estrecha á precios convencionales.

CALLE DE LA PUERTA NUEVA, NÚMERO 10.

JACA

